

casi a agotar el espacio edificable.

Este fenómeno que no he encontrado, en igual proporción, en ningún otro pueblo de Albacete tiene su explicación. La emigración definitiva no está todavía desarraigada y el retorno, al menos una vez al año, es frecuente entre los emigrados, que no ponen en venta sus viejas casas. Los que quedan se resisten a marchar y los jóvenes necesitan vivienda. La prosperidad que uno imagina, ante las nuevas construcciones, es ficticia y quien lo hace posible es la emigración de temporada. Bogarra es el más típico municipio albaceteño que vive sobre este interesante fenómeno.

Los trabajos temporeros han tenido aquí una honda y arraigada tradición con los desplazamientos de las cuadrillas de segadores, vendimiadores y olivareros. Actualmente, se han introducido novedades en estas corrientes migratorias, pero lo fundamental consiste en que afecta a casi el 50% de la población, a más del 70% de las personas en edad activa y que se desarrollan a lo largo de seis o siete meses al año.

Los destinos principales son: la recogida de aceituna en tierras de Jaén, durante los dos o tres meses del año; el cultivo y recolección del tomate, en la provincia de Alicante durante los meses de mayo, junio y julio; la recogida de fruta en Murcia los meses de mayo y junio; las distin-

tas y esporádicas temporadas en trabajos de construcción y servicio de hoteles en la costa mediterránea y, sobre todo, la vendimia, cuyo destino tradicional, La Mancha, ha sido sustituido por el "Midi" francés.

La provincia de Albacete es la tercera, después de Valencia y Murcia, por el número de emigrantes de temporada a Francia. Bogarra es el segundo municipio, después de Yeste en emigrantes totales, pero es el primero de la provincia de Albacete en vendimiadores (556 en 1973) y es también el primero en el número de emigrantes por 1.000 habitantes, seguido con bastante distancia por Paterna (142) y por Ayna (127); y 260 emigrantes de temporada por 1.000 habitantes (incluidos otros trabajos) seguido a su vez por Ayna y Paterna (144).

Estos datos son suficientes para mostrar la singularidad de Bogarra y la permanencia de unas gentes con gran apego a sus tierras, que para poder subsistir necesitan pasar más de medio año lejos de sus hogares.

LA ACTIVIDAD AGRARIA

a) *La Agricultura*

Y es que la tierra no da para más. O, al menos, ellos así lo creen. En realidad, la densidad actual de población es muy baja, 14'6 hbs./km. cuadrado (todavía hay otros municipios con menor densidad), pero sólo